

EL AUTONOMISTA

Periódico de Avisos y Noticias

FRANQUEO
CONCERTADO

PRECIO:

2 pesetas trimestre en toda España

Suplementos ilustrados

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Ronda de Fernando Puig, núm. 10

LAS DOS GUERRAS

Claro, el ejemplo tenía que cundir. ¿No ha ejercido Alemania sobre Bélgica una verdadera «etnofagia»? ¿No se ha tragado, porque sí, una nobilísima nación, que nunca ha sido tan nación como ahora, porque ha afirmado poderosamente su voluntad de serlo? —Pues a imitar a Alemania; a pregonar la guerra como un medio de «redondearse» cogiendo desprevenidas a las pequeñas naciones, como quien se coloca en las encrucijadas al acecho del viandante.

Esta es, desgraciadamente, para muchos españoles, la terrible enseñanza. Se ha perdido, dije un día aquí mismo, el tesoro interior de los escrúpulos, y el hombre natural se ha desbordado. Y se ha dicho: ¿Cuál es nuestra Bélgica prometida, ahí, al alcance de la mano? ¡Portugal! ¡Vamos a Portugal! No perdamos la ocasión. Saquemos a relucir en seguida la «ley histórica». Portugal ha sido «nuestro». —¿Nuestro? —¿Acaso esa palabra, «nuestro», tenía entonces algún sentido aplicada a la nación como propietaria, y no al monarca como propietario de la nación? Sea como sea, Portugal ha llegado a parecer como nuestra Alsacia perdida, o un Trentino español por redimir. La voluntad de los portugueses no cuenta para nada. ¿Estará el duque de Alba, torturador de Bélgica, a punto de avanzar de nuevo, lanza en ristre, hasta Lisboa? Y un cúmulo de palabras incomprensibles, «Iberia», «intervención», «irredentismo», ha zumbado como una colmena en torno nuestro...

No, España no es una nación mermada, incompleta, porque no tiene territorios que aspiran a incorporarse. Gibraltar mismo es un caso especialísimo; en realidad no es un territorio, sino una posición. No es un habitáculo de españoles violentamente separados de los demás, sino, prácticamente, un mercado militar ofrecido a la ventaja de los proveedores inmediatos; un mercado que busca el vendedor. Gibraltar, llave del Mediterráneo, puerta de seguridad contra imperialismos exclusivistas, tiene un interés internacional por encima del interés nacional. Y claro está que la seguridad de esa

llave será tanta mayor cuanto mayor sea el poderío de la nación que la posea.

El caso de Portugal es de otra índole. La separación de Portugal, como la de parte de Cataluña, fué una consecuencia de nuestro deplorable sentido de cohesión nacional. Sin un vivo sentimiento federativo, la unión de España y Portugal será siempre una ilusión. La unidad ibérica (mejor unión ibérica) fué, por ello, la aspiración típica de nuestros federales. Y no sería ya suficiente una unión análoga a la que tuvieron Suecia y Noruega, que no prosperó. Alfredo Calderón preconizaba la conquista de España por Portugal; pero, aun así, tal vez no les pareciese buen negocio a los portugueses...

Alguien, desconociendo los verdaderos términos del problema, ha hablado de una intervención pacificadora (léase restauradora) en Portugal, parecida a la de los Estados Unidos en Veracruz. Protestemos altamente contra tales insinuaciones. Los disturbios de Portugal son inherentes al cambio violento de régimen y al fuerte desequilibrio entre la nueva forma política y el fondo de la masa social. No atañen para nada a la coexistencia de Portugal con las demás naciones, ni deshonran en modo alguno la humanidad, como ciertos actos de Méjico. Precisamente las únicas brutalidades han sido ejercidas allí por las derechas, como la innoble tentativa de asesinato contra Alfonso Costa y el ruín asesinato de Cardoso. La nación que interviniera para coartar la libérrima voluntad de ese pequeño y glorioso país, resultaría sospechosa de haber sido agente provocador del motivo aparente que justificara la intervención. Y sería maldita ante los siglos.

¿Cómo puede ser un trozo de España irredenta el país que se emancipó voluntariamente de España y ha cifrado en su independencia toda su gloria? Para que haya irredentismo es preciso que haya un país esclavo que sufra los anhelos de su libertad. Saboya y Niza, tan italianas de origen como Trento y Trieste, no son provincias irredentas, porque Francia ha sabido asimilárselas con su ré-

gimen de libertad. El Rosellón, la Cataluña francesa, no es un trozo de España irredenta, porque no siente la menor aspiración a tornarse tierra española. Lo más triste para nosotros es que la gran España ultramarina, la colonial, sólo se consideró «redenta» cuando se separó de la metrópoli. Un irredentismo al revés. En cambio las grandes colonias inglesas se apresuran a coadyuvar a la obra común de defensa con todo el empuje de su propia libertad.

**

La guerra es un medio para conseguir esa libertad; de ninguna manera es lícito que sea un medio para oprimir la independencia ajena. Ahí está la verdadera distinción entre uno y otro grupo de los países guerreros actuales. Austria provocó la guerra «contra la libertad» de Servia. Alemania la inició «contra la libertad» de Bélgica. —Rusia, la propia Rusia, movilizó «en favor de la libertad» de Servia. Francia, «en favor de su propia libertad», mermada ya en 1871 con el desgarrón de Alsacia-Lorena. Inglaterra intervino «en favor de la libertad» de Bélgica. Si Italia llega a intervenir lo hará «en favor de la libertad» del Trentino y Trieste. Si lo hace Rumania, lo hará «en favor de la libertad» de la Bukovina, como clamaba Servia «por la libertad» de Bosnia y Herzegovina. De un lado están los opresores del otro los libertadores. Ved ahí los dos grandes sistemas de la política universal. ¿Y queréis que cuando se dijese que también España había tomado las armas en esta gran vesania, lo había hecho para esclavizar una tierra hermana, y no para libertarla? ¿El país de don Quijote se convertiría en secuestrador de patrias que sufren el dolor vivificante de una nueva transformación, como crisálidas a punto de emprender el vuelo, o como parturientas que crean una nueva vida?

Marruecos. He aquí un caso genuino de intervención. Porque, si la nación interventora es digna y capaz, la intervención puede ser libertadora y no absorbente. Se puede intervenir para libertar una provincia esclava, como Alsacia o Trento. Y se puede intervenir para libertar de sus propios poderes una nación esclava, como el Méjico

de Huerta, o para libertar de su propia barbarie un país rezagado, como Marruecos. Cuando la Revolución francesa, después de defenderse contra la coaligación de Europa, encaminó sus ejércitos contra los reyes enemigos, se proclamó libertadora de los propios pueblos que invadía. Y Napoleón heredó ese ministerio, especie de quijotismo internacional, que en sus manos, naturalmente, se desvirtuó. La intervención francesa de 1808 en España tuvo, aun inconscientemente, ese carácter libertador: libertador de los españoles contra sus poderes. Y la mejor prueba está precisamente en que la otra intervención francesa, demasiado olvidada, la de 1823, fué una intervención inversa, de sumisión forzada de los españoles a sus poderes.

Una agresión contra Portugal sería el mayor de los crímenes. La gloria de España consistiría hoy en que pudiese devolver a Bélgica su libertad, en una sublime «compensación histórica», pagando la deuda de antaño. Yo me niego a sentirme compatriota de quienes tratan la guerra como una expectativa de botín y no como un esfuerzo de libertad y de ascensión.

GABRIEL ALOMAR

DEMOSTRACIONES HISPÁNICAS

A un mismo tiempo llegan a nuestras manos dos breves e interesantes folletos que, dedicados, al parecer, a objetos distintos, tienen entre sí una íntima relación y deben interesar hoy más que nunca a los que cuidan de precisar y afirmar la personalidad española en medio de las grandes turbaciones del momento actual, que justamente preocupan a todos los pensadores y políticos.

Uno de esos folletos está fechado en Buenos Aires y lo firman indiscutibles eminencias del Círculo internacional argentino. Por ejemplo, los doctores José Figueroa Alcorta, Norberto Quirno Costa, Antonio Bermejo, Joaquín V. González, Estanislao Zeballos, Manuel Montes de Oca, Osvaldo Mañasco, Adolfo Dávila, Marco A. Avellaneda, Jorge Mitre, Dardo Rocha, Julio A. Roca, Manuel Lainez, el general Gregorio Vélez y el almirante Rafael Blanco. Trátase de rendir un homenaje a España, aprovechando la fiesta que se ha de celebrar en la capital de la República el 9 de Julio de 1916, en cuya fecha se cumple el primer centenario de la Jura de la Independencia argentina.

No pueden leerse sin profunda emoción las frases que a la vieja madre patria y a la España hermana de hoy se dedican

en la breve, pero sustanciosa invitación, que la Comisión argentina a que antes aludimos, ha dirigido a todos los elementos y las clases sociales de la joven República, para que se llene de firmas un gran álbum, de gran valor artístico, con que ha de ser obsequiada la nación española. Ese álbum se entregará en Julio de 1916, en ese día (dice la Comisión) del honor argentino, que es también honor español.

El álbum contendrá las firmas de cuantas personas lo deseen. Sus páginas de pergamino, ilustradas con fotografías del presidente de la nación y sus ministros, de paisajes y bellezas naturales del territorio americano, y «representará todo lo que constituya un exponente valioso de progreso hispano-argentino».

La cuota de suscripción popular será mínima.

Con esta demostración los argentinos quieren corresponder a otra análoga de los españoles, residentes en aquella República, los que en 1910 levantaron un gran monumento al progreso de la Argentina, objeto de admiración general. El homenaje que ahora se proyecta en Buenos Aires tiene por fin concreto e inmediato, según dicen sus promotores y directores, «el significar el deber de añanzar su gratitud y su cariño a la madre patria, al celebrar la separación de ellas». Nada más delicado y merecido y de estudio por parte de los políticos españoles.

El otro papel a que nos referimos es una invitación hecha a los simpatizadores con la idea del panteón de diputados doceañistas, que se va a construir en los sótanos del Oratorio de San Felipe, de Cádiz, por la Comisión constituida en aquella culta ciudad, para llevar a efecto esa idea a fin de que se proporcionen datos biográficos e históricos sobre algunos diputados eminentes americanos y españoles de las Cortes de 1812, y se coopere con modestas suscripciones pecuniarias a la obra material de la limpia y arreglo de los sótanos del Oratorio, a la construcción de un mausoleo decoroso y a la traslación a éste de las cenizas de los doce diputados que están en el cementerio general gaditano.

Estos diputados fueron los siguientes: los presidentes de las Cortes doceañistas, don Andrés de la Vega Infanzón (asturiano); don Vicente Morales Duárez (peruano); y don Juan Guerra (mejicano). Los vicepresidentes, don Ramón Power (puertorriqueño) y don Francisco Laserna (de Avila). Los secretarios, Clemente (de Venezuela) y Luján (extremeño) y los diputados de alta representación, bien que no disfrutaran especiales cargos parlamentarios, general Samper (valenciano), Aróstegui (vascongado), Gómez (sevillano), Terrero y Cerezo (gaditanos).

Los promotores del Panteón piensan llevar a la gran sala del sótano (que está debajo del altar mayor del Oratorio, y a la cual se entrará por una espléndida escalera de mármol abierta a espalda de dicho altar), bustos y lápidas conmemorativas de otros eminentes doceañistas como Muñoz Torrero, Megía Lequerica, Aner, Argüelles, Toreno, Iguanzo, Ruiz Padrón, Larrazábal y Nicasio Gallego. En esa sala podrá figurar el nombre del gran periodista Sánchez Barbero, que murió desterrado en Melilla, y del gran poeta ecuatoriano Olmedo.

El presupuesto de la obra probablemente no pasará de sesenta mil pesetas. A ella ha de contribuir nuestro ministerio de Instrucción pública, dedicándole el sobrante de la cantidad destinada en 1912 a la reparación del interior del Oratorio. Están solicitados para que cooperen, en términos de gran modestia, los Gobiernos del Perú, Méjico y Venezuela, así como la Cámara de Delegados de Puerto Rico, que ya ha respondido efusivamente. Del mismo modo son requeridos los Ayuntamientos y Diputaciones provinciales de Oviedo, Valencia, Avila, Cádiz, Sevilla, Vitoria, Badajoz y Cáceres. La razón de

estas invitaciones especiales está en la procedencia de los diputados doceañistas cuyos restos se encuentran en el cementerio general de Cádiz y que han de ser trasladados al Panteón del Oratorio de San Felipe.

Además se solicita el concurso de todos los patriotas, españoles y americanos, a cuya solicitud ya han comenzado a contestar afirmativamente los Centros españoles de Puerto Rico, Cuba, Tampa, Panamá y Buenos Aires, que ya concurrieron de un modo satisfactorio a la hermosa decoración de las paredes exteriores del Oratorio de San Felipe, de Cádiz, con motivo del centenario doceañista que se celebró en esta última ciudad en Octubre de 1912.

En el documento que examinamos ligeramente, se explica el carácter hispanoamericano de la demostración patriótica que se proyecta, por motivos educativos y de política superior a todo interés de partido, escuela o localidad. Porque no se puede prescindir del hecho de que las Cortes de Cádiz fueron el lugar donde por primera y última vez estuvieron representadas parlamentariamente todas las regiones de España y Ultramar, y de donde salieron las grandes declaraciones en favor de la libertad de los negros y los indios y de la unidad fundamental de toda la familia española, repartida por la Península europea, África, América y Oceanía.

La Comisión constituida en Cádiz para gestionar todo lo relativo al Panteón doceañista está formada por representantes de todos los Centros de cultura de aquella ciudad, su Municipio y su Cámara de Comercio, bajo la presidencia de la Academia de Ciencias y Artes Hispano-americanas y con la representación en Madrid del senador don Rafael María de Labra, presidente honorario de la Sociedad Económica de Cádiz. A éste y al presidente de la Academia de Ciencias y Artes Hispano-americanas, el catedrático don Pelayo Quintero, se deben dirigir las comunicaciones y adhesiones al proyectado Panteón doceañista.

Es ocioso demostrar la íntima relación que tiene el proyectado homenaje argentino y los trabajos que se hacen para que en breve plazo se construya el Panteón doceañista de Cádiz en los sótanos del Oratorio de San Felipe y al lado del Museo Iconográfico de aquella culta ciudad, que tanto representa en la historia de las relaciones de España con América y en el empeño glorioso de la Independencia española.

De intento hemos hecho un trabajo de simple resumen de los folletos aludidos; no quisimos poner comentarios escritos al margen de estos hechos. Son de una tal magnitud, que sólo el corazón inflamado por el fuego del patriotismo puede recogerlos con la efusión y el entusiasmo debidos. Cuantos presten atención a estas manifestaciones potentes del espíritu hispano, cada día más fuertes y hermosas, comprenderán el amor y la esperanza con que todos los españoles deben mirar a los pueblos y a los hombres, que más allá del Atlántico, afirman con actos de magna idealidad, la persistencia de una indomable corriente espiritual grandiosa y fecunda, que dejó impresa en la Historia del Mundo, con huellas perennes, su obra pasada.

Contribuyamos todos a que el futuro sea continuación perfecta de este empeño generoso, que por sí solo inmortalizará el nombre de España.

AUGUSTO BARCIA.

Gastando el café *Malte Kneipp*, se obtiene una economía a lo menos de 3 pesetas por kilo comparado con el café colonial.

Pídanlo en ultramarinos.

GESTIONES DEL SR. FERNANDEZ DEL POZO

Nos consta que nuestro querido amigo don Eduardo Fernández del Pozo no se da punto de reposo para que que len satisfactoriamente despachados diversos asuntos de interés vital para esta comarca, que le fueron recomendados durante su estancia entre nosotros y de que daremos cuenta en otra edición.

Apesar de estar abrumado de asuntos profesionales, nuestro digno representante, después de las vacaciones de Pascua, se trasladará a Madrid exclusivamente para activar personalmente el despacho de asuntos pendientes en los ministerios de Hacienda y Guerra, de acuerdo con nuestro Ayuntamiento. Insistirá—nos dice el señor Pozo en telegrama que acabamos de recibir—cerca del ministerio de Fomento para que se realicen las subastas de carreteras que interesan, entre otros pueblos, a Osor, Inglés, Bescanó y Viloví.

Ha interesado del Director General del ramo, aumento de dotación al cartero peatón de Bruñola. Se ha interesado por la próxima apertura de la escuela de niños de Bescanó, a cuyo efecto escribió al señor Inspector provincial y al Rectorado.

Restablecida con la disolución del Directorio, la comunicación directa con los electores, nos dice nuestro ilustre amigo que recibe numerosa correspondencia que puntualmente contesta, sirviendo peticiones formales.

Ha designado como secretario particular en la capital, a don José Casanovas, joven cultísimo que conoce mucho este distrito.

El señor Fernández del Pozo velará con todo celo y energía por el distrito, correspondiendo con creces a las pruebas de confianza y simpatía que está recibiendo constantemente de sus correligionarios y electores.

LA DECEPCION DE ALEMANIA

El *Tag*, periódico conservador gubernamental de Berlín, ha publicado el siguiente artículo, que revela la decepción y el pesimismo que respecto de la guerra comienzan a cundir en Alemania:

«Nos hemos equivocado en muchos de nuestros cálculos. Esperábamos que la India entera se revolucionaría a los primeros disparos de cañón en Europa, y he aquí que millares y millares de indios combaten en las filas inglesas contra nuestros ejércitos.

Esperábamos que el imperio británico quedaría desmenuzado, y las colonias británicas se han unido, se han solidarizado a la madre patria como jamás lo hicieron antes.

Esperábamos un levantamiento victorioso en las colonias inglesas del Africa meridional, y todo lo intentado ha sido un fiasco. Esperábamos desórdenes en Irlanda, y de Irlanda han venido numerosos contingentes a pelear contra nuestras tropas en el continente.

Creíamos que el partido de la paz a todo evento era potente en Inglaterra, y hemos visto cómo desaparecía en medio del entusiasmo que sustentaba la guerra con Alemania.

Calculábamos que Inglaterra estaba degenerada y era incapaz de contestar como factor de importancia en esta guerra, y es nuestro enemigo más peligroso.

Lo mismo ha sucedido con Francia y Rusia. Pensábamos que la primera estaba corrompida y que había perdido el sentido de la solidaridad nacional, y hemos podido constatar que los franceses son actualmente unos formidables adversarios.

También nos equivocamos con respecto a Rusia, que creíamos no podía llegar a hacer nada de provecho, juzgando a su pueblo como pueblo des-

contento para combatir con fe al lado de sus gobernantes, y contando con hundir, rápidamente, el imperio de los Zares, militarmente, y Rusia ha movilizado sus millones de hombres con rapidez asombrosa y con orden perfecto y su pueblo, lleno de entusiasmo, ostenta una fuerza aplastadora.

Los que nos han conducido a tales errores, a todos estos cálculos falsos, a los grandes menosprecios hacia nuestros vecinos y sus negocios, han asumido sobre sí una pesadísima carga de responsabilidades.

PRO INFANCIA

El Secretario de la Junta provincial de Protección a la Infancia, nuestro distinguido amigo don Juan B. Torroella, ha publicado una interesante Memoria sobre la labor realizada por aquella benéfica institución durante el pasado año de 1914.

En dicha Memoria, escrita con suma corrección y claridad, se pone de manifiesto el celo y actividad de la Junta, la cual, a pesar de lo limitado de sus recursos, otorgó una subvención de 300 pesetas a la «Schola Puerorum» y otra de 4.000 pesetas a la extinción de la mendicidad y socorrió a 350 españoles indigentes repatriados al empezar la guerra.

Además el expresado organismo contribuyó al esplendor de la Asamblea de Protección a la Infancia, celebrada en Madrid, con notables trabajos y valiosas adhesiones.

Merece plácemes la Junta y su digno Secretario señor Torroella por sus desvelos en pro de la infancia abandonada.

Sin embargo, es preciso aspirar a más, a fin de que no pueda decirse que en nuestra capital y en la pro-

vincia queda un solo infante sin el alimento del cuerpo y el del espíritu, y a este efecto debe recabarse la decidida protección del Estado, de las corporaciones oficiales y de los poderosos, para mitigar los grandes dolores sociales, cuya injusticia apenas y conmueve singularmente cuando han de sufrirlos tiernas criaturas, seres inocentes que ningún daño han cometido y que a menudo son víctimas de ajenas culpas.

CRONICA

El eminente estatuario Miguel Blay ha empezado el boceto del monumento a Pi y Margall, que ha de emplazarse en Barcelona.

Será grandioso, digno del que fué, en España, maestro de maestros.

Nuestro alcalde, durante los días 2 y 3 cometió el abuso de detener la vida comercial, prohibiendo la circulación de carruajes en el término municipal de su jurisdicción. Ese servilismo merece un acto de censura del pueblo. No bastan las amarguras de la guerra, el predominio del hambre y la falta de trabajo, para que oficialmente se nos imponga la tristeza y la inacción.

A algún señor concejal vimos romper ese bloqueo, sin que fuera molestado por los dependientes de la autoridad.

De manera, que las disposiciones abusivas del alcalde señor Coll son elásticas según para quién deben ser aplicadas.

Mañana dará un concierto en Athenea la prodigiosa pianista Paquita Madriguera.

Ayer debutó en el Teatro Principal la Compañía cómico-dramática dirigida por Francisco Sánchez, poniendo en escena *La Corte de Napoleón*, de Victoriano Sardou.

Esta tarde volverá a representarse dicha obra y por la noche se estrenará la comedia *La fuerza del mal*, de Linares Rivas.

El número 9 de la popular revista *España* es tan vario e interesante como los anteriores. Entre otros lleva los artículos siguientes: *Después de la paz*, por don Ramón Turró; *Al pueblo no se le educa*, por Luzuriaga; *Los negocios ferroviarios y la pobreza de España*, por Olariaga; y otros artículos titulados: *Las luchas de Riotinto*, *Los exministros pasan el rato*, *La queja nacional y la guerra*. En la parte literaria figuran notables trabajos de Rusiñol, Pérez de Ayala y Xenius, y la artística la componen dos magníficas planas en color de Bagaría e ingeniosas caricaturas originales de Mauchón y Leal de Cámara.

Por R. O. ha sido desestimado un recurso de alzada interpuesto contra el nombramiento de Médico civil de la Comisión mixta de Reclutamiento a favor de don Francisco Coll y Turbau, quien ha sido confirmado en el cargo.

Para suplente se ha nombrado a don Buenaventura Carreras y Durán.

Dejad de administrar Aceite de hígado de bacalao, que los enfermos y niños absorben siempre con repugnancia y que les fatiga porque no lo digieren. Reemplazadlo por el VINO GIRARD, que se encuentra en todas las buenas farmacias. Agradable al paladar, más activo, facilita la formación de los huesos en los niños de crecimiento delicado, estimula el apetito, activa la fagocitosis. Es el mejor tónico para las convalecencias, en la anemia, en la tuberculosis, en los reumatismos. Exíjase al marca: A. GIRARD, París.

Se está procediendo con grande actividad a las obras de construcción de la línea férrea de esta ciudad a Bañolas.

Entre la carretera de Francia y al lado del Oñar se ha construido una importante alcantarilla para el escurro de las aguas procedentes de Montjuich y aplanado una grande extensión de terreno en el cual estará enclavado un apeadero que se inaugurará el día 1.º de agosto próximo, abriéndose a la explotación el ramal comprendido entre este punto y Flassá.

A últimos de este mes se comenzará la construcción del puente sobre el río Oñar. Tendrá 78.40 metros de largo y constará de dos estribos y tres pilares.

También han quedado explanados los terrenos de la futura estación, que se emplazará frente a la del ferrocarril de Olot y se inaugurará el 1.º de enero de 1916.

Por lo que afecta a la parte de Bañolas, se está procediendo a los trabajos preliminares de explanación.

¡Artríticos! Así como tras la tempestad viene la bonanza así también tras los agudos dolores del reuma, ciática, arenillas, mal de piedra, cólicos nefríticos, neuralgias, etc., viene el reposo y la salud merced a un remedio tan valioso como la «Piperacina Dr. Grau».

Con 5, 10, 15 céntimos, ¿que puede V. obtener?

El Gas se impone cada día más en el uso doméstico. Son objeto de perfección continua las cocinas y hornillos para guisar y todo lo que hace referencia al ramo de calefacción en general. Está destinado a desaparecer el carbón de la cocina, que la convierte en particular en vera no, en un criadero de cucarachas y en todo tiempo produce basuras.

Prolonga su vida quien no tiene que añadir al calor del verano el extraordinario que produce una cocina en la que se emplee el carbón como combustible. El Gas ha hecho efectivo el proverbio «ASEO ES SALUD» en varias de sus aplicaciones, pero de una manera especial facilitando lo que hasta la fecha era imposible por el mucho coste de la instalación. El baño en la casa del rico y del me-

nestral, con el invento de la Bañera ajag, con calentador de gas, cuyo precio de instalación es al alcance de todos.

GARANTIZAMOS el importe de un baño para persona mayor, de 10 a 15 céntimos y el proporcional para menores. ¿Debe haber Casa sin instalación de GAS? Facilitarán cuantos datos se deseen, como de cuanto se refiera al moderno alumbrado por incandescencia, en las oficinas de la Fábrica de Gas, teléfono número 54.

CRÓNICA MÉDICA

Cuando vuestras orinas son densas, espesas, de color encendido, barrosas, y cuando dejan en el fondo del vaso un depósito comparable al polvo de ladrillo, es más bien un mal signo que otra cosa. Seguramente que existe algo de uricemia, y una crisis se presentará pronto en forma de acceso de gota o de reumatismo, de una erupción cutánea, de neuralgia, de cólicos hepáticos o nefríticos, de ataques congestivos o de incoercibles jaquecas.

Sobre este «polvo de ladrillo», que no es otra cosa que un magma de ácido úrico y de uratos, verter un poco de *Piperacina Midy* y vereis que la orina se aclara

inmediatamente, que el depósito se funde...

De aquí la conclusión eminentemente práctica de que, en lugar de verter la *Piperacina Midy* en vuestro orinal, hariais mejor con verterlo en vuestro interior, donde producirá sobre el vivo el mismo efecto, evitándoos las desastrosas consecuencias de una precipitación de arena insoluble en el engranaje de la máquina humana.

Es cierto que en el arsenal terapéutico no faltan otros disolventes del ácido úrico. Pero ninguno es bastante activo para disolverlo como la *Piperacina Midy*, que disuelve el 92 por 100, sin contar, además, que la *Piperacina Midy*, no solamente es inofensiva, sino que ejerce más bien una acción bienhechora sobre los riñones y el hígado.

Dr. M. Moller.

A tomar: dos cucharadas de las de café por día.

De venta en todas las farmacias.

Imprenta.— EL AUTONOMISTA

Lechería Fiambre

ANTIGUA CASA NEGRE

Este establecimiento, montado con todos los adelantos modernos para el confort y para la elaboración de productos ultramarinos, ha establecido una sucursal en la Rambla de la Libertad, n.º 37, donde hallarán nuestros lectores toda clase de fiambres, champagnes, thés, café, Fospho-cacao, etc. etc. de todas procedencias.

Especialidad de la casa: servicio en el establecimiento y a domicilio de lunchs, meriendas, y refrescos para bodas y bautizos.

Pan de Viena de leche, croissants, elaborado diariamente.

Teléfonos: Urbano 93- Peninsular 77

GERONA

JUAN GUITART

Bicicletas Motocicletas y accesorios de todas clases aceites y grasas especiales para motocicletas.

Ventas al por mayor y detall.

Talleres y despacho: Paseo Industria 32 y calle

Comercial 3 -- Teléfono 3778.--BARCELONA

Aurora

COMPañIA ANÓNIMA DE SEGUROS

CAPITAL SUSCRITO 10.000.000 PESETAS.

CAPITAL DESEMBOLSADO 3.000.000 PESETAS.

Consúltense sus tarifas y condiciones para Seguros de

INCENDIOS

Seguros Marítimos y Seguros de VALORES DOMICILIO SOCIAL BILBAO. En el edificio de su propiedad. Subdirector en Gerona: Don José Gómez Mirla, Ciudadanos, 3. Teléfonos: Urbano 85. -- Interurbano 61.

Funciona de acuerdo con las prescripciones de la novísima ley de Seguros de 14 Mayo de 1908.

AUTORIZADO POR LA COMISARIA DE SEGUROS.

CENTRO COMERCIAL ADMINISTRATIVO

DE

José Gómez Mirla

Corredor de Comercio y Agente de Negocios matriculado

Tramitación de toda clase de expedientes.—Gestión y despacho de asuntos en las oficinas públicas.—Cobro de abonarés y resguardos de la Caja General de Ultramar.—Representación de Ayuntamientos, Sociedades, fabricantes, comerciantes y particulares.—Habilitación de clases Pasivas.—Despacho de licencias de caza, pesca y arma.—Compra-venta de valores con póliza y negociación de toda clase de cupones.

Representantes en Barcelona y Madrid.

Ciudadanos 3 y Herrerías Viejas 4, GERONA. || Teléfonos: URBANO 85. INTERURBANO 61.

GRAN BALNEARIO DE LA SOCIEDAD ANONIMA

VICHY CATALAN

Situado entre la Estación y el pueblo de Caldas de Malavella (Gerona)

Establecimiento de primer orden. - Temporada de 1.º de Mayo a 30 de Octubre

DISTANCIA DE BARCELONA:

En tren ligero 2 horas y 30 minutos; en tren correo 3 horas

Aguas minero-medicinales, termales de 60º, alcalinas, bicarbonatadas y sódicas. Sin rival para el reumatismo, las diabetes y afecciones del estómago, hígado y bazo. Estas aguas de reputación universal, solo se venden embotelladas y las botellas llevan todos los distintivos con el nombre de la SOCIEDAD ANONIMA VICHY CATALAN. Llamamos la atención de los consumidores y muy particularmente de los enfermos, para que no se dejen sorprender admitiendo como idénticas a nuestras aguas otras artificiales que se ofrecen en este mercado con nombres de fuentes imaginarias que sólo son marcas de fábrica y no fuentes de origen.

De venta en todas partes

Administración: Rambla de las Flores, 18 ent.º-Barcelona



HERNIADOS

(TRENCA TS)

No dejéis de visitar la sección de ORTOPEDIA de la

CRUZ ROJA

y hallaréis el Braguero adecuado á vuestra hernia, evitándoos sufrimientos y molestias.

Plaza del Oli.

GERONA

Wertheim

Máquinas para coser, bordar y hacer calceta.

CÉLEBRES MAQUINAS RAPIDAS montadas con armazón a bolas que facilita su marcha ligerísima y sin cansancio.

ÚLTIMA NOVEDAD MESAS CANTOS REDONDOS, PATENTE DE LA CASA WERTHEIM



Elegancia, Solidez y Comodidad para apoyar los brazos. Bicycletas y máquinas especiales para toda clase de industria. Accesorios para toda clase de máquinas WERTHEIM, Singer, Naumann etc., etc., a precios baratísimos.



:: :: :: Enseñanza de coser y bordar GRATIS :: :: ::



GRAN TALLER DE REPARACIONES. No comprar sin antes visitar esta casa. **Entrada libre** Ventas a plazos y al contado. PÍDANSE CATÁLOGOS QUE SE DAN GRATIS Gerona Rambla de la Libertad, 5, Gerona.

HERNIAS

SE VE DESAPARECER RAPIDAMENTE LA DOLENCIA

(quebraduras), relajaciones y dislocaciones. Tratamiento eficaz no operatorio del especialista don

PEDRO RAMON

Triunfo indiscutible y sin igual del «Instituto Español de Ortopedia Abdominal», cuyo privilegiado procedimiento exime al enfermo de molestias y pronto del uso de aparatos, vendajes y bragueros. Ha LLEGADO EL DIA de que todos los enfermos obtengan alivio y curación radical, de que nadie sufra hernia, inflamación, atasco ni estrangulación; y por el testimonio de innumerables curados, unánimes elogios de las Academias científicas y honroso fallo de recto y elevado Tribunal de Justicia, que tanto enaltece a la Casa RAMON, la garantía del renombrado adelanto es tan patente y absoluta que mayor no cabe, y de tal índole que ni el más osado pondrá en duda ni nadie más puede ofrecer.

Gratis consultas y librito instructivo. Despacho: CARMEN, núm. 30, piso 1.º BARCELONA. A SU PETICION, EL ENFERMO, ES SERVIDO A DOMICILIO.



LA FORTUNA PARA TODOS

27 MILLONES DE PESETAS

Garantidas oficialmente y repartidas en 158 sorteos oficiales

Villa de MADRID, de PARIS y otras

11.043 Premios desde 100 Pesetas a 1.000.000

UN SORTEO CADA OCHO DIAS POR TERMINO MEDIO Cobro inmediato de los Premios. — Detalles gratuitos SEGURIDAD ABSOLUTA.

Para tomar parte, asegúrate en los 158 Sorteos, envíame 5 Ptas 50, como única entrega

en sellos, ó mejor en giro postal, sobre monedero ó giro mutuo, á EL FOMENTO DEL AHORRO, Diputación 264 BARCELONA y Lauria 67

á cual registrará los números correspondientes a vuelta de correo



TALLER de BICICLETAS

de

JOSE SURROCA

Perfección en esmaltes y niquelados.

Accesorios, especialidad en los neumáticos

Se venden máquinas de ocasión. Nuevas desde 160 ptas. Usadas desde 50 ptas GRAN PRONTITUD VERDADERA ECONOMIA

Calle Mercaders 7. - Gerona